

**MOT PRONONCE A LA SOUTENANCE DE LA THESE DE
DOCTORAT EN PHILOSOPHIE DE M. KARIDIOULA Mamadou DE
L'UNIVERSITE
ALASSANE OUATARA
19 JUILLET 2024**

**Professeur Ordinaire Louis MPALA Mbabula
Docteur en Philosophie
UNIVERSITE DE LUBUMBASHI**

.....
NTITULE DE LA THESE DE DOCTORAT EN PHILOSOPHIE

**L'AFRICANOLOGIE ET LES DEFIS DU
DEVELOPPEMENT DE L'AFRIQUE CHEZ MARCIEN TOWA
ET SAMBA DIAKITE**

Monsieur le Président,

De prime abord, je tiens à remercier l'Université Alassane Ouatara pour m'avoir associé à l'évaluation de la dissertation doctorale de Monsieur KARIDIOULA Mamadou et pour m'avoir sélectionné parmi les Membres du Jury.

Je ne manquerais pas de dire merci à mon collègue, Professeur Titulaire Samba DIAKITE, dont le nom n'est pas étranger au sein de notre Département de Philosophie, car sa philosophie du langage est décortiquée dans mon Cours des Questions Approfondies de la Philosophie du Langage.

La dissertation doctorale de KARIDIOULA Mamadou est d'une originalité indéniable, car elle propose une nouvelle théorie de développement de l'Afrique, et ce en partant de l'Afrique et par les Africains à considérer comme AUTEURS du Développement de l'Afrique. En effet, un AUTEUR est auteur de ce qu'il planifie et réalise grâce à ses initiatives et innovations. Ainsi parle-t-on d'un

AUTEUR du livre. Les Africains ne doivent pas être des **AGENTS** de développement, car un **AGENT** agit comme une pièce dans un moteur ; ils ne doivent pas non plus être des **ACTEURS**, car un **ACTEUR** joue le rôle qu'on lui assigne dans la pièce de Théâtre et il ne peut jamais être **UN AUTEUR** du développement. L'Africanologie a besoins des **AUTEURS** africains sans rejeter l'apport de l'extérieur.

Travailler sur la pensée des Africains afin d'être reçu Docteur en Philosophie relève d'un courage philosophique et de la confiance en soi. C'est de cette façon que la Philosophie africaine peut, comme un **ARBRE** dans la Forêt équatoriale, bousculer les autres arbres ou les mentalités eurocentristes pour se lever **HAUT**, aspirer et **RESPIRER** l'air provenant des rayons solaires philosophiques.

Structurée en trois parties et subdivisée en neuf chapitres bien équilibrés, la Dissertation doctorale de **KARIDIOULA Mamadou** est d'une lecture limpide.

Ladite Dissertation doctorale est partie de la question de recherche formulée en ces termes :

Comment l'Africain peut-il affronter les défis du développement de l'Afrique à partir d'un nouveau champ de recherche qu'est l'Africanologie ? (p.25) Celle-ci est à la source de trois questions secondaires.

Des Hypothèses de ces quatre questions, il a « généré » sa Proposition doctorale ou Thèse qu'il a eu à soutenir et qui s'énonce ainsi : « La réalisation du développement de l'Afrique partira de l'Africanologie EN SCRUTANT (je souligne) sérieusement les pensées de Towa et de Diakité, propédeutique à l'émergence d'une Afrique moderne ».

Ayant réalisé l'objectif principal de la Thèse (celui **DE TRACER** les sillons d'une nouvelle voie) et **les objectifs secondaires** (ceux de **Proposer l'Africanologie** comme une nouvelle philosophie du développement de l'Afrique symbiotisant l'endogène et l'exogène, de **Trouver**, à partir de l'Africanologie, **des pistes de solutions durables** aux différentes crises portant sur l'éducation, la politique, l'économie, le social, les identités, etc. et d' **Etudier minutieusement les philosophies de Towa et de Diakité** pour contribuer à l'édification de l'Africanologie), **KARIDIOULA Mamadou a fait recours à la Triangulation méthodologique** conjuguant la **méthode comparative**, la **méthode herméneutique** à la **méthode critique** . Elle lui a permis de bien vérifier ses hypothèses de travail et de bien soutenir sa THESE ou Proposition doctorale.

De par la méthodologie de la triangulation, nous voyons la rigueur dans la mobilisation des techniques de recherche dans la collecte de l'information qui se dévoile dans la **BIBLIOGRAPHIE** appropriée à son sujet et qui se divise en plusieurs rubriques.

Le Doctorant a mobilisé trois cadres théoriques dans l'analyse des données. Tout au long de sa Dissertation doctorale, il fait appel aux cadres théoriques de **la philosophie de la révolution radicale de Marcien Towa, de la Philosophie de contestation de Samba Diakité et de l'Africanologie comme Nouvelle Philosophie de développement de l'Afrique**. Grâce à sa **rigueur philosophique doublée de l'esprit critique**, le Doctorant sait se mettre sur les épaules de Towa et de Diakité afin de voir plus loin qu'eux en contribuant à l'édification de l'Africanologie. Si ce concept est de **la plume de C. Anta DIOP et rendu public dans le cercle académique par Samba DIAKITE**, le récipiendaire en fait **une promotion scientifique** dont les chercheurs actuels et futurs bénéficieront de sa substance philosophique pour la réaliser comme nouvelle théorie du développement de l'Afrique.

Les **NOTES DE BAS DE PAGE bien faites**, étant des **REFERENCES BIBLIOGRAPHIQUES**, montrent à suffisance que le Doctorant a bel et bien mobilisé les techniques de recherche en exploitant ses sources d'information afin d'en récolter l'information que l'on découvre dans sa Dissertation doctorale.

Puisque je dois poser des questions, en voici une :

Pouvez-vous me citer quelques Théories de développement que l'Africanologie dépasserait ? Prière de les exposer et de nous faire voir en quoi et pourquoi elles ont failli à leur « Mission ».

Monsieur le Président, je vous remets la parole.











